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大力种植按树人工林 实现造纸工业可持续发展  

    [ 按 ] 中国造纸学会于 2005 年 9 月在海南省海口市举办桉树种植与制浆造纸讨会 ,20 多位国内外林业 \ 纸业专家就桉树种

植 \ 生态影响 \ 制浆造纸与环境保护等问题进行了探讨 , 形成了加强科学经营管理桉树人工林的共识 . 专家认为 , 当前造纸工

业必须认真解决长期积累的突出矛盾和问题 , 在南方有条件地区重点安排一批桉树人工林基以及建设若干个大型现代化制浆造纸企

业 , 突破发展造纸工业的纤维资资源短缺和环境污染严重的两大瓶颈障碍 .  

    一我国造纸纤维原料体会需现状及存在问题我国造纸工业经历了 10 年的高速增长之后 , 出现了纤维资源严重短缺 , 已成为世

界上最大的纸浆原料进口国 .2004 年全国纸及纸板生产量 4950 万吨 , 消费量 5439 万吨 , 消耗纸浆总量 4455 万吨 , 其中木浆 

970 万吨 , 比例占 22% 非木浆 1180 万吨 , 比例占 26% 废纸浆 2305 万吨 , 比例占 52%. 消费的纸浆中 , 进口纤维原料总量占

纸浆总消耗量的 40%, 其中 , 从国外进口木浆 732 万吨 \ 废纸 1230 万吨 . 今后我国纤维原料进口还将大幅度增加 , 预计到 

2010 年木浆和以木材为原料的废纸进口量将超过 3000 万吨 . 纸浆原料大量进口的主要原因是国内木材供不应求 , 而且价格很

高 , 企业不得不从国外购买木浆 \ 木片 \ 废纸 , 如果纸浆原料无限依赖从国外进口 , 既不现实 , 也难保证我国造纸工业的可持

续发展 .  

二 、发展桉树人工林是解决造纸纤维原料的重要途径  

    为了解决造纸业与森林资源稀缺的矛盾 , 发达国家很早就开始在造纸业推行林浆纸一体化 ” 的营运模式 , 比如 , 巴西已从

进口纸浆的国家变成国际商品纸浆的出口国 ,2004 年全球桉木商品浆总量为 964 万吨 , 巴西生产 640 万吨 , 占全球总量的 60%. 

借鉴巴西和国内已种植的经验 , 按树人工林有其特殊的比较优势 :  

•  桉树具有很强的适应性 , 国内多年实践证明 , 能够在我国南部沿海地区气候条件及科学管理下生长良好 .  

•  桉树树种之间容易杂交培育出超过亲本的杂交种 , 并容易培育成优良无性系进行无性繁殖 .  

•  桉树生长快 , 轮伐期短 , 在集约经营条件下能成倍地提高单位土地面积上的产量 , 木材比重大于松树和杨树 , 相同材积产浆

量高 .  

•  桉树能进行萌芽更新 , 桉树在吹伐后 , 可以萌芽更新 2 代 , 第二代萌芽更机关报林由于利用原有的根系 , 产量比第一代种植

林还高 .  

•  桉树是很好的纸浆材 , 桉树木浆适应性好 , 纤维含量高 \ 造纸性能好 .  

三、发展桉树人工林涉及的生态问题及解决打措施  



    当桉树种植面积以异乎寻常的速度扩展时 , 社会上一些人开始对这一外来树种在国内大规模的种植产生忧虑 , 提出桉树人工林

蓄水性很差 , 对林地养分的消耗十分大 , 桉树还会产生某种毒性物质抑制其他生物的生长等等 .  

    专家调查结果显示 : 第一 , 雷州半岛桉树人工林的水分蒸腾为降雨量的三分之一 , 桉树林夏季对地下水的补给是明显的 , 主

要种桉树的水流域底下的水塘旱季仍然没有断流 , 桉树人工林涵养的作用明显 . 第二 , 由于桉树生长快 , 光合作用强 , 需要的

水分必然多些 , 但就水分利用效率来说 , 桉树生长 1 公斤干物质只需要 210 升水 , 而橡胶树 \ 椰子树 \ 马占相思树等 1 公斤

干物技需水分大大高于桉树 . 第三 , 由于桉树具有高效利用养分的能力 , 相对于其他树种而言 , 桉树养分吸收量和收获时以林地

移走的养分者是较低的 . 第四 , 海南金华林业有限公司林业基地 ,. 其 4 年生尾巨桉已形成林带 , 枝叶茂盛 , 地面杂草丛生 , 

养鸡场在林地里放养鸡群 , 展现一片生机盎然的景象 .  

    专家认为 , 在发展桉树人工林的过程中 , 应采取适当延长轮伐期 , 整地时尽量避免坏植被 , 缩短林地裸露时间 , 保护林下

枯落物 , 保留采伐剩余物等营林措施 . 只要做到科学经营 , 桉树不会是 ” 抽水机 ”\” 抽肥机 ”\ 绿色沙漠 , 而是生态与效

益双赢之树 .  

四、几点建议  

•  广东、广西、海南、福建、云南和湖南等省区自然条件得天独厚，是我国发展短轮伐期工业原料林基地的重点地区，建议在该地

区规划建设 6-8 个年产 50-100 万吨级林浆纸一体化浆纸企业，相应发展 3000-4000 万亩以桉树林为主的造林基地，实现纸浆生产

南移，提高木浆自供率的发展目标。  

•  由于纸浆原料林基地建设起步较晚，林地落实困难，投资风险大，鉴于此，希望政府部门在土地、融资、投资、育林基金、税费

等方面给予优惠政策。  

•  建议政府有关部门着力改善投资环境，加快明确地、林木的权属关系。鼓励企业利用外资、以及民资本，倡导种植人工林，促进

桉树等适合于造纸速生树种快速发展。  

•  改革纸浆原料材管理制度，根据林业“分类经营、分类管理”的原则，对纸浆原料林实地计划单列，建立符合纸浆原料林自身特

点和规律的法规，对人工林采伐指标和限额采用指导性管理，进一步扩大企业自立经营权。  

•  科学合理规划造林地，处理好公益林和商品林的比例和配置，做到树种搭配合理，适地适树，扩大桉树人工林遗传的多样性，不

断引入新的种质资源，营造多个无性系的桉树人工林，提倡混交造林，树种轮作，尽量保留林地周边的原生植被，增加生物多样性。  
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